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綜合討論 

郭郁伶視察： 

    最後南區效法前臺大校長傅斯年作研究精神，「上窮碧落下黃泉，動手動腳

找資源」，持續關注醫不足地區民眾健康情況，連結民間力量與公部門跨域合

作，讓醫不足地區民眾更健康，生活更便利。 

    接下來我們邀請 2位特別嘉賓分享 DRTS規劃心路歷程及與健保署合作的心

得第一位是臺南市公共運輸處吳俁之處長第二位是交通部公路總局嘉義區監理

所林衣婕科長。 

 

臺南市公共運輸處 吳俁之處長： 

    大家好，我是臺南市公共運輸處的處長，我是吳俁之。很高興今天有這個

機會，也謝謝純美組長、視察，還有署裡面各位長官貴賓的邀請有機會來這裡

跟大家做一個分享，那我想剛剛視察講得非常的清楚，她對我們整個小黃公車

的了解真是太深入了，已經把的整個整體的計畫都報告的非常詳細。不過我想

就我個人在推動這個業務的一些心得來做一些補充，因為臺南是 6都裡面唯一

沒有捷運的城市，所以我們公共運輸主要還是依靠公車，那公共運輸處主管的

業務主要就是公車和計程車，那當然還有一些設施方面，比如說剛剛有提到的

站牌、候車亭或者是轉運站的工程，我這邊是綜合處理這樣的業務。那過去臺

南市其實已經有針對公車路網做過整併，就像剛剛的簡報裡面有一張地圖以前

是有公車的路網，但是我們在裡面找到一些缺口，就是說公車畢竟還是沒有辦

法還有一些限制，大家都知道他必須固定的時刻、固定的路線，車子比較大臺

也沒有辦法深入每一個村里，所以後來才漸漸發展出小黃公車這樣子的模式，

那我想我們推動小黃公車一開始的用意，比如說有些很偏遠地區的公車路線他

一天可能載不到 3個人，那我用小汽車就可以載了，一般車如果只載零點幾個

人、1個人的話，那我們公車每開一趟出去，公共運輸都是需要靠政府資源來

挹注，1公里就是要花 40塊錢，那我如果改用小車跑的話 1公里可能只要 25

塊錢，我就可以把整個政府的資源節約下來，那透過這樣資源的節約，我就可

以把資源分配到更多的地方給更多人使用。那第二個是用小車跑也比較彈性，

它空間上的彈性可以深入很多的村落，所以我們可以實現比如說預約站牌，沒

路線經過的地方我也可以去放一支站牌，有人預約的時候我的車再開進去，沒

有人預約的時候這個里程的經費我就節省下來，那也可以實現比如說這個彈性

的調度，比如說我把固定的班次降到最低，其他的時間有預約的時候、符合我

們預約的資格我再派車，那這樣的好處是以前坐公車的時候，公車的時刻也許

不符合大家的需求，每個人的需求不一樣，有人早上 9點要看醫生，然後有人

的說中午之前我要趕回家煮飯給我老公吃，有的人說不對呀！我要順便去公所

辦事情，我要隨便去拿藥、去買菜，我下午才要回來；大家的時間湊在一起我

又不可能這樣每天為了每個人不同的需求去開公車的班次，結果開了五六班次



2 
 

每班車都只有一個人搭，所以小黃公車就突破了以上種種的困難，那當然這都

是我們唸交通的，我們在規劃上都知道這樣的方式，包括我剛剛說的利用一些

科學的方法，利用資訊系統的套疊等等這些我們都知道怎麼操作，但是我們最

困難的地方就是不知道客人在哪裡？要去哪裡？我們都不怕開新的路線提供服

務，我們最怕開了車沒有人搭，這是公共運輸大家都需要克服的課題，那剛好

也非常謝謝健保署這邊有這個機會來跟我們合作，我們唸交通的人大一一進學

校學校老師就教一句話叫做「交通是衍生的需求」，就是交通從來都不是主角，

但是它要默默在背後支援所有生活上的需求。那很高興有這樣合作的機會讓我

們知道需求在哪裡，然後我把車子開到真正有需求的地方，那在我們的乘車調

查裡面，讓我比較訝異的、那我們也覺得很驚喜的一件事情，我覺得很有意義

跟大家分享，就是我們會去調查每個人乘車的需求，他的旅次的目的是什麼，

那第一名是購物，就是日常生活的購物；那第二名是就醫，那這個都不意外就

是日常生活所需，尤其在偏鄉高齡者多的地方一定是很多就醫的需求；那第 3

個是上學，我們發現開始有一些學生，他的家長也許在山裡面種果樹、種芒

果，以前都是家長如果沒空來載小孩、農忙的時候，比如說東山有一些在烘龍

眼的，他要在烘龍眼的竹子旁邊沒有辦法載學生上學，那怎麼辦呢？就是國中

生騎著摩托車載國小的弟弟妹妹上學，這非常的危險。所以學童願意來用這個

車子無形中保障了他們的生命的安全。然後也有保障他們受教的權益。那更可

貴的是第 4個旅次目的的理由，搭乘這個車為了要從事社交活動，那聽到這個

就會覺得這不僅僅是基本民心的需求，它無形中也促進了我們的偏鄉高齡長者

的社會參與，讓他能夠在生活中所有希望去做的事都能夠靠他自己的方式來搭

乘其中的交通需求，那這對工作或讓偏鄉的長者，和在社區比較方便的地方都

可以確保大家出行的權利，確保他們去完成他們生活中想做的事情的權利，無

形中提升了市民的生活品質。我想這是我們推動這個專案最感動的地方，那我

想也簡短跟大家分享一下我們的心得，剛剛視察都介紹得很清楚，他連我們去

會勘的照片都幫我們秀出來了，那也謝謝所有的跨界合作公私部門，讓市民能

夠有這樣子的公共運輸系統可以使用，那希望能夠把這個模式，我們也發現它

公部門的資源也節省下來了，那民間的資源比如說計程車業者、還有其他部門

的資源也進來了，所以這是一個很有彈性、很有韌性而且可以持續性的模式，

也希望有機會能夠把擴散出去，不只是擴散到臺南市各地；剛剛說 20條，其實

我們前陣子辦了記者會已經又完成決標 11條，所以明年開始我們會有 30條以

上的路線，而且會陸續擴散，那也希望剛剛看到我們跟嘉義區監理所的合作也

非常密切，那也希望有機會能夠把這個事情能夠讓更多人可以使用。以上做簡

單的分享，謝謝大家。 

 

王宗曦組長： 

    謝謝吳處長，非常感動，我想黃偉哲市長有你真好，因為小黃公車整個規

劃。那在這邊非常謝謝吳處長，我也想要邀請南區業務組的林純美組長，因為
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她是在這個背後的專案裡面最盡心盡力的一個人。但是在這個之前，我們郁伶

有些話，先讓郁伶視察講一下。 

 

郭郁伶視察： 

    謝謝主席，我們歡迎第二位嘉賓的一個分享，她是交通部公路總局嘉義區

監理所的衣婕科長，衣婕科長你有在線上嗎？ 

 

交通部公路總局嘉義區監理所 林衣婕科長： 

        因為電腦沒有螢幕，所以大家看不到我不好意思。下一次我們會換到會議

室去。那今天與會的各位嘉賓、吳處長、純美組長大家好，那剛剛聽了視察的

簡報，我覺得她把我們的幸福巴士這個部分講得非常的清楚，加上我發現視察

是一個非常會講故事的人，其實我們在 109年回來嘉義之後在推動幸福巴士這

一段，其實說實在我們在每一年都有看到臺南市一條路線、一條路線一直在增

加，但是在雲林、嘉義的部分我們怎麼推都動不了，那剛剛視察也有講到，就

是嘉義縣的部分之前都用小巴來做一個服務，那有一些比較偏鄉的話就動線上

面都不是那麼的順利，那今年好不容易在 9月 30日溪口鄉推動了第一條在嘉義

縣的小黃，然後 11月 1號也在朴子市這個部分也推動了，那我們也希望是一條

一條都慢慢把它轉型成幸福小黃，至少後來都是小型車輛，有那我們再挹注也

推動了第一個在嘉義縣境內第一個 9人座幸福巴士，我想這一些的車輛在我們

偏鄉山區在行動上面應該都會更有幫助當地一些長者進出，那甚至有學生的需

求，這些都是我們在公共運輸希望能輔導的基本民情，那當然剛剛吳處長有提

到社交的部分，如果我們能兼顧的話是最好，但是在經費有限的情況下，我想

我們還是優先於這個基本民情。尤其是今年視察去拜訪臺南市公共運輸處的時

候我有參與，我非常的高興我們終於連結上了，那再加上林組長親自到我們嘉

義所來拜訪我們所長，在這個溝通方面我們也覺得你們有人、我們有車，我覺

得這樣的連結是非常非常棒的，那我也希望在往後我們可以來多多合作，希望

能把我們的幸福小黃推到各個偏鄉地方，把這些長者不管是就醫或是訪友的部

分都可以提供他們足夠的服務，那最後我想在這邊跟視察還有組長報告一下，

在簡報裡面的第 10頁裡頭，雲林縣的幸福專車我想這邊要來修正一下，就是幸

福專車在雲林縣這部分還是衛福部的錢，就是早期有一些醫療車，那這兩年衛

福部推出了長照交通車之後，實際上也多多少少解決了一些醫療上面長者的不

便。但是雲林縣幸福專車目前還是維持是衛福部的錢，那我們也希望在雲林縣

慢慢也可以透過轉型；其實在兩年前我們也曾經在麥寮那邊來推動一條幸福小

黃，可是 3個月之後就全部結束了，因為完全沒有長者願意搭，那我想透過今

年的南區業務組這邊來一起合作的話，相信雲林的部分我們也可以共同來推來

所謂的幸福小黃，或是幸福公車小型的車輛，來提供當地長者不管是購物、就

醫這些基本的需求，那甚至我們可以推動更多。以上是我簡單的一些報告，謝

謝大家。 
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林純美組長： 

    我們很謝謝衣婕還有俁之跟大家的分享，讓我們對於交通部門在路網的規

劃能夠有更多的了解。那第二點我要謝謝我們的醫界願意到我們偏鄉而來巡

迴，這個部份有長期的投入，所以對我們偏鄉民眾就醫可近性也著實的提升，

那因為很感謝你們，所以我們認為我們更需要更加的努力提升當地的醫療品

質，所以我們在李署長的支持之下，我們募了巡迴醫療車、募了牙科診療椅，

把這些資源送到偏鄉，讓我們的醫生在做醫療服務部分能夠更得心應手提升我

們的醫療品質，那現在呢，我們把交通部門也跟我們一起來合作，未來我們要

讓我們的長輩們習慣使用大眾運輸系統。在數個月之前部長到我們各地區來訪

視的時候，我們的醫界也有提到一件事，我們偏鄉的醫師們年齡也漸漸大了，

所以這個小黃公車不是只有民眾用，我們醫師也可以來使用，因為對於長輩們

能夠用大眾運輸其實生活更安全，所以我們過來在巡迴醫療裡面，我們會再多

多來宣導使用小黃公車，我們也會跟社會局合作來培力社區志工，協助民眾使

用小黃公車，那最後有一個很重要的事情，就是資源能夠有效的連結，那就能

夠提升效益，發揮一塊錢、有兩塊錢的效應，那過去我們苦無沒有辦法處理病

人這個交通問題，那這幾年政府有這樣子小黃公車的一個經費編列，對於全民

健保在協助民眾連結交通大大的有助益，所以我們會再持續跟公路總局來合

作，以上。 

 

王宗曦組長： 

    謝謝純美組長，那這個感覺上是一個非常跨部門，非常就是需要像純美組

長這樣子有決心、有毅力的人促成一個跨部門的合作，讓資源有效的連結，因

為今天一直講到資源，尤其是剛剛 speaker郁伶視察引用傅斯年校長的話，這

到我是第一次聽「上窮碧落下黃泉，動手腳找資源」，這個我想我們也要把它記

起來，那剛剛也很謝謝衣婕科長，我們也有一個依婕，所以對依婕兩個字特別

感到親切，不過我今天依婕專委是在立法院陪同署長在衛環委員會裡面去備

詢，那我想這個案子大家聽了應該要非常有感，那我們是不是在有限的時間裡

面，我想先邀請因為「不山不市」受到的重點，「是山是市」也是我們的重點，

在這背後裡面有一個很重要的政策業務單位就是醫管，那我想邀請醫管組的黃

兆杰組長來幫我們 comment一下。 

 

黃兆杰組長： 

    謝謝主席，還有謝謝與會的醫界來賓們，那當然郁伶他這次的演講我是覺

得滿有感的，尤其在資源的爭取的部分，醫管組每年在總額裡面都盡量的要幫

大家爭取資源，不過資源就是有限，那資源有限的情況之下的話，我們要怎麼

樣能夠讓資源的效應發揮到最大，以往我都是從醫療面來看，那你只從醫療面

來看的話，再怎麼努力可能成效就有限。這次我們看到這種跨域的結合能夠聯

合各種資源，然後讓資源發揮更有效的應用，我覺得這已經跨出了很大的一
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步。這樣我們能夠知道說原來資源不只是我們自己醫療的部分要考量，如果能

夠跟別的領域的資源互相結合的話，不僅成本可以減少，而且那個效益也看的

出來增加的非常大。那第二個部分的話，我也聽起來還滿有感的，就是政策的

執行，常常當我們署本部規劃需要各分區去努力對各項事務的推動，那在推動

的部分，這部分南區業務組的確表現得非常的亮眼，所以我們就發現一件事

情，政策不是只靠規劃，執行的部分是更需要我們去努力的，那如果大家都能

夠盡可能的去想像我們要怎麼樣去執行這樣的一個業務的話，我想很多我們政

策面的規劃就會更完整，那署本部這邊也會跟大家密切保持聯絡，那盡可能的

來完整規劃以外，我們也會保留一些彈性，讓分區業務組能夠更因地制宜來制

定各項的政策，以上。 

 

王宗曦組長： 

    謝謝兆杰組長，我想接下來邀請分區業務組各組長，因為你們是直接面對

臨床現場，那這個像這種「不山不市提升民眾就醫的可行性」需要積極的跟醫

療院所來合作，其實今天上線的有非常是多來自我們像是慈濟或者是羅東博

愛，或者是在偏鄉的醫院，那也有更多的是診所，他們應該對這個東西非常有

感，那沒有辦法一一邀請大家來 comment，所以先邀請分區業務組的組長，是

不是先邀請中區業務組的李純馥組長。 

 

李純馥組長： 

    謝謝主席王組長，也謝謝今天南區郁伶視察的分享，講的非常清楚跟動

聽，那我們看到的就是跨界合作裡面，我們看到了大家可以一起努力的方向，

那其實我們中區業務組也有很多不山不市的地方，這個也會引發我們也想要來

盤點一下我們目前各個醫療站或是巡迴醫療點到底有沒有這樣子的可能性，那

我覺得這是一個很好的一個啟發。那再來就是說，其實我比較知道的是說，因

為其實原來用公車後來用小黃，他一定有一定的成本，那我相信這個資源確實

是要善用，所以我們如果未來在跨界合作上我們可能也會多多的去理解彼此的

重點跟需求，那既然就醫是第二個目的，那我相信這個是我們在使用在相關資

源裡面一個很好的理由，那再次感謝包括公路總局，還有公共運輸處的處長他

們的分享，以上謝謝。 

 

王宗曦組長： 

    謝謝純馥組長，接下來邀請高屏業務組的淑華組長。 

 

林淑華組長： 

    主席、還有參與的各位大家早安。我想這次南區郁伶視察報告的非常詳

細，而且我覺得那個用心的程度事實上是會非常感動。然後這次能夠跨界跟交

通局還有交通部這邊的合作，我覺得這個給分區業務組也是有很大的一些迴
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響、刺激。另外一個部分，因為高屏大部分的偏鄉我們大概都用 IDS來解決，

所以在醫不足的點我們沒有像南區那麼多，可是我們也盤點了一下，目前事實

上無論是在高雄市或是屏東縣，大概各縣市都有所謂的南區是叫小黃，那高屏

這個地方我們叫做公車式的小黃，那我們也稍微去看一下他的路線，其實大部

分都有從偏鄉到醫院這個點，那在西基醫不足這個部分我們目前有 46個點，那

其中大概小黃或是幸福巴士的地方也有過，那沒有到的地方事實上在第一線提

供醫療服務的院所也要很熱心，有一些會提供車載，那另外有時候我也會透過

在宅醫療、或者是居家整合的方式提供，不過這個大概都是屬於各家比較分散

式。那這次南區的報告，我想也是給分區業務組一個很好的啟發，未來我們再

跟醫界這邊會多加合作，在核定這種路線或是巡迴點的時候，我想我們會把更

多的資訊來把它整合，那提供給相關單位去做一個規劃的參考，那也非常謝

謝。以上。 

 

王宗曦組長： 

    謝謝林組長，接下來請温温組長，北區的温温組長。 

 

張温温組長： 

    主席、還有我們健保署的長官、線上的嘉賓大家早安，温温組長今天請

假，由我來代表回應。那我今天真的是非常感動，就是南區這個小黃公車的報

告。那我覺得與其說是報告，不如說他們真的是在促進跨域的資源整合心路歷

程上，非常感人的分享，也真的對我們的業務有很多啟發。對北區來講，事實

上我們也去盤點我們偏鄉的交通資源，那剛剛提到這個交通部的計畫，事實上

應該是各縣市是可以開放申請，那我們區的 4個縣市裡面，據了解大概是直轄

市的預算會比較多，所以在桃園復興區的部分在小黃公車推廣上面看起來路線

是比較完整的，那新竹縣市跟苗栗看起來是有，但是路線上的完整度是我們必

須要再去補強。另外也非常感謝南區之前在扶輪社巡迴車，包括腹超、還有牙

醫，以及眼科巡迴車這個部份。那我們區也因此有四臺巡迴車在偏鄉來做服

務。那我想最後是真的非常感動，就是剛剛南區視察的分享，其實一般來講健

保在交通這個部分，以往大家的概念是覺得好像跟我們比較沒關係，不過真的

如果是以站在我們的終極目標是為了要去解決偏鄉，包括長者跟他們的就醫跟

生活需求的目的上去做處理的話，那我們主動站出來去做這樣的資源連結，我

個人真的覺得非常的感佩，北區這邊我們也會參考這個模式去做一個推動，以

上。 

 

王宗曦組長： 

    謝謝副組長的分享。那剛剛因為洪德仁院長有舉手，洪院長在嗎？洪德仁

洪院長是不是可以跟我們分享一下，洪院長在這方面應該是參與很多，也是我

們醫療奉獻獎的醫師，那洪院長要不要幫我們講幾句話。 
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洪德仁洪院長： 

    我聽到剛剛南區的分享非常感動，就誠如剛剛有幾位長官回應「不山不

市」這些地區，是一個非常優質跨領域合作的故事。那我某個程度是想說藉由

這個案例，也提醒我們健保署這邊，我們著重的是醫療服務，但是在人民的健

康本位思考，他會涉及包括交通、產業、環境各方面的面向，這個其實是我們

衛福部本身長期以來都有在推動健康城市、還有高齡三四個計畫，那我們這一

次報告很清楚的顯示出我們衛福部在健保體系已經開始看到醫療的需求，或者

是叫醫療的特色，所以我個人是很期待。今天所談這樣的案例要來解決我們醫

療不足需求的時候，或許我們可以更提高位階升級跨領域的合作，讓衛福部這

個位階有機會在一些特定地區提供整合試辦計畫，這是我第一個建議。第二個

部分是南區這樣的操作成功案例，因為我個人也是臺灣健康城市聯盟的前任理

事長，目前我們理事長是林右昌理事長，我們每兩年會參加世界衛生組織西太

平洋的國際健康城市相關搭配跟創新獎項，那這個部分有沒有可能我們可以來

把這些執行過程，我相信健保署都有很好量化的成果，把它整理起來來參加這

樣的獎項評選，讓臺灣把我們的全民健保服務不只是在醫療的成就之外，那他

的一個品質提升也可以把跨領域這樣的合作具體的呈現出來，以上是誠摯的建

議跟報告，謝謝。 

 

王宗曦組長： 

    非常謝謝洪院長對我們的鼓勵還有紮實的建議，我想我們後續不管是醫管

組還是臺北業務組都會繼續跟你聯繫。那我們最後邀請禹斌主秘來為我們做最

後的 comment。 

 

張禹斌主秘秘書： 

    謝謝林組長、吳所長，還有林科長的分享。其實這個小黃公車有一天我有

問林組長，你怎麼那麼厲害會想到這個小黃公車這件事，那他是跟我講說小黃

公車其實這個制度本來就存在，但是他的動作就是把醫療跟他去做結合。所以

從這個概念來想，搞不好各縣市其實都有很多他的政策或是他的 idea， 只是

沒有跟我們這個醫療做連結，那可不可以建議說各分區去了解一下，各縣市搞

不好有其他的資源也可以應用到醫療，然後提供民眾更多的服務，這是小小的

淺見，以上謝謝。 

 

王宗曦組長： 

    謝謝主秘，那今天我們的會議就到這邊結束，也非常感謝所有上線參與的

醫療先進跟同仁們，謝謝。 


